

# LA REPUBLICA.

DIARIO POLITICO, LITERARIO Y DE ANUNCIOS

FUNDADO EN 1882.

REPÚBLICA DEL SALVADOR.

1885.

Septiembre tiene 30 días.

Término el cuarto Rosario de Palermo, viernes, Cendrilla.

NOTICIAS DE TURNO.

SAN SALVADOR.—La señora Schleicher y Cia. tienen en la calle del Ejército número 10.

"LA REPUBLICA"

se publica semanalmente, contiene las siguientes

Precios de suscripción.

SEIS REAS LA AL MES.

Por seis meses, CUATRO PESOS.

dosis a Siete pesos.

POR CADA NÚMERO SELECCIONADO, I real.

Anuncios.

Seis páginas, con 10 columnas,

cada línea de tipo sotavista.

Tres centavos.

LOS REMITIDOS

a suscripciones a precios convenienciales.

"DIARIO OFICIAL".

Semanal los días excepto los domingos que

Suscripción al "Diario Oficial".

Precio: 10 centavos.

Por seis meses, 1 peso.

Por cada número del año, 1 peso.

abonando el año completo.

atendiendo a lo establecido en el real.

Los PARTIDOS.

Cuando las opiniones políticas

quieren desarrollar sus tendencias

sobre la sociedad, comienzan por

organizarse; la organización de

la opinión es ésta representación

de los partidos. Hay en estos

últimos sentimientos más o menos

modestos y tienen un cierto prin-

cipio de acción que suele llamar-

se espíritu de partido.

El espíritu de partido, dice

Segur, es el espíritu de los que

no tienen espíritu. Nadie más di-

fícil de curar, porque este es un

que no agrada al enfermo, le

suceden muchas molestias, le exo-

nrega de la reflexión para exami-

nir, y de la virtud para obrar.

El hombre de partido no sien-

te a la necesidad de medidas para

exigir; ve todos los objetos de

poder y bajo un solo aspecto.

Cualquier que sirve a sus pa-

rtidos está lleno de méritos, más

que las altas están lleno de

defectos y de vicios. Ciego á la

luz, oido á la razón, todo lo que

según su propio interés, po-

que ésta es la base de su moral

y la única regla que conoce pa-

ra calificar á los hombres y sus

sentimientos.

Cuando el dice, "Fulan pien-

sa bien," se entiende que habla

de un hombre de su partido;

cuando dice, "piensa mal," alude

máis á uno que no per-

pertenece á su filiación.

La dilación, el espionaje y la

venganza son para el crímenes

en enemigos otros, particular-

mente en el enemigo. El allanamiento

de todos los empleos viene á ser

un concepto más o menos

porque el partido, que se considera

siempre confundido con el Gobierno,

no se ver sirvió sino por

hombres fieles y adictos, ni reci-

bió tales prontas sino sólo en

sus amigos.

"Cuanto no es fanático, le parece herético: de buena gana excluiría de la comunión política las tres cuartas partes de una nación para destruirla."

"Su verdadero interés consiste en emplear diestros propagadores para hacerse de partidarios; pero su frenesí se lo impide: se asemeja al maníatismo que de todo tiene miedo y creer ver un enemigo en su sombra."

"Su partido es un ejercicio que no quiere resultados; así es que se atenúa con sus depuraciones y se agota por sus excesos. Al espíritu de partido no se contenta sino con exageraciones. La moderación proclama en un electo semejante si de la agua en los enfermos atorados de la rabia, y otorga tolerancia, pasa en él por una traición...."

"No sabemos si algo podría darse de excesiva severidad en este juicio de los partidos, pero hablando de generalidad, nos dice el escritor francés anduvo en este retrato más sabio que severo. Si los partidos pudieran extinguirse, la mejor máxima sería de dejarlos absolu-tamente; pero esto maxima sin gran matariedad peligrosa supone el oculto de que los pacíficos no dejan de existir. En caso el criterio debe aspirar á su regularidad, y rectificar su espíritu, tiendiendo siempre á la creación de un pax tido sentido, nacional que dé garantías á la integridad con sus principios, á la moral con sus máximas, á la política con sus instituciones.

Todo partido es práctico, porque si dejara de serlo, estaría reducido á la esfera de la simple opinión. Siendo práctico, tiende á la acción, y supuestamente ella produce tales ó cuales efectos en la sociedad. Principios, medios, fines y resultados: he aquí los cuatro puntos cardinales que abraza la filosofía en el criterio de los partidos. Para juzgar bien uno de estos, es necesario conocer sus principios, examinar sus medios de acción, calificar su fin y calcular sus resultados.

Los principios deben identificarse con los de la sociedad misma, por consiguiente, deben ser verdaderos, infalibles, inmutables, independientes de las circunstancias, aunque aplicables á ellas. Sigue de aquél que, quotidianamente, tiene base de combinación accidental no debe ser el punto fundamental y teórico de los partidos. Esto impone el desarrollo de la constitución política á la constitución social, es un principio de acuerdo; que el primero no puede confundir con el Gobierno, no se ver sirvió sino por hombres fieles y adictos, ni reci-

bido como tales prontas sino sólo en

sus amigos.

Los medios pueden ser malos

y los principios buenas, y viceversa: la bondad de los medios está en razón directa de su moralidad, y esta en la de su justicia. Los principios y los medios presuponen un fin: el fin es pues el *punto qué* de lo que se pue-

de. El fin siempre es la felicidad social; pero esto la misma que la individual, puede ser verdadera ó aparente. De lo expuesto se sigue lo mucho que interesa examinar si el punto á donde diránde de conducirse la sociedad es el de una felicidad verdadera ó una felicidad aparente: nada es tan común entre los partidarios como el de confundir los medios con los fines, y los bienes subalternos y transitorios con los reales y permanentes. Una colocan la felicidad social en la independencia, otros la en la libertad, otros la en la obediencia, casos habrá en que un ciudadano se halle en la alternativa de ser egoísta ó partidario. Cuando las naciones presentan ese estado lamentable de desorden, desmoronamiento, desconfianza, amargura, etc., etc., la causa principal de la debilidad gubernativa, que es la pobreza de las más altas empresas, es desarrollarse, á la vez que las naciones diversas se evalúan sobre el desorden mismo para medir en él. Cuándo la presencia de una crisis mortal provoca el receso de todas las consideraciones normales y la clausura de todos los caminos ordinarios, la neutralidad de un ciudadano solo es aplicable por el miedo y el egoísmo que es la muerte de toda virtud social. En este caso la naturaleza misma levanta una bandera y forma un parido.

El interés determina con mucha frecuencia la conducta de los hombres en política; pero de ordinario se toma bastante empacho en disfrazarse bajo mil varias apariencias. Todo el mundo afecta hablar de opiniones, defender opiniones, mientras que en el fondo no se trata sino de intereses. Las unas son por su naturaleza vagas e inciertas; los otros son positivos: una quiesca sobre las primeras es interminable; una transacción sobre los segundos es asquerosa: las opiniones nos arrastran al campo y limitado de la imaginación; los intereses nos tienden á radicarnos en el terreno.

Frecuentemente se confunden los partidarios con su partido, y viceversa: esto trae grandes inconvenientes. No basta ni el partido para calificar al partidario; ni el conocimiento del partido para calificar el partido. Hombres hay de muy buena fe imbuidos en crasos y fumetos: cometen errores políticos y causas excelentes defendidas por malvados. Esto quiere decir, que el bien criterio, resultando siempre la consecuencia del defensor á la causa, y de la causa al defensor, procura examinar con la separación debida una y otra para comprender y purificar la verdad de las cosas.

Los principios deben ser buenas, y viceversa: la bondad de los medios está en razón directa de su moralidad, y esta en la de su justicia. Los principios y los medios presuponen un fin: el fin es pues el *punto qué* de lo que se pue-

de. Los hombres se incorporan en un partido por causas muy diversas; por principios, por simples opiniones, por intereses, por entusiasmo, por vanidad, por venganza, por simpatía, etc. etc. pocos hay que razones su pensamiento y motiven lógica y plenamente su conducta.

Propriamente hablando todos debemos ser miembros de la nación, súbditos del Gobierno, esclavos de la ley, pero como no siempre el hombre puede lo que debe, y como la impotencia reloja en la obligación, casos habrá en que un ciudadano se halle en la alternativa de ser egoísta ó partidario. Cuando las naciones presentan ese estado lamentable de desorden, desmoronamiento, desconfianza, amargura, etc., etc., la causa principal de la debilidad gubernativa, que es la pobreza de las más altas empresas, es desarrollarse, á la vez que las naciones diversas se evalúan sobre el desorden mismo para medir en él. Cuándo la presencia de una crisis mortal provoca el receso de todas las consideraciones normales y la clausura de todos los caminos ordinarios, la neutralidad de un ciudadano solo es aplicable por el miedo y el egoísmo que es la muerte de toda virtud social. En este caso la naturaleza misma levanta una bandera y forma un parido.

El interés determina con mucha frecuencia la conducta de los hombres en política; pero de ordinario se toma bastante empacho en disfrazarse bajo mil varias apariencias. Todo el mundo afecta hablar de opiniones, defender opiniones, mientras que en el fondo no se trata sino de intereses. Las unas son por su naturaleza vagas e inciertas; los otros son positivos: una quiesca sobre las primeras es interminable; una transacción sobre los segundos es asquerosa: las opiniones nos arrastran al campo y limitado de la imaginación; los intereses nos tienden á radicarnos en el terreno.

La acción política que parte del interés, corre por una línea muy diversa de la que se inspira de la pasión por alguna opinión determinada. El interés en política calcula, más bien que se afecta: busca concesiones, más bien que triunfos; sustituye la disputa ó fuerza, trata más que batir; su gran máxima es una sincera y sólida transacción; recompensa los sacrificios e indemniza de los trabajos emprendidos para lograr una victoria completa: su peligro está en la división; su fuerza en la combinación.

El verdadero patriota dirige sus acciones en el orden político, á la felicidad *bien entendida* de su país, y por consiguiente practica todas las virtudes sociales. Tiene sentimientos; pero no se deja dominar por los pasiones; tiene intereses propios, pero subordinados en todo á los intereses de la patria: la ama con ternura, pero no se deja arrastrar del fanatismo; es firme en sus principios; pero al mismo tiempo tolerante con las opiniones ajenas; desarrolla una acción ejemplar, pero condena siempre los impulsos brutailes; estrechado por la necesidad, toma un partido, pero antes de resolvérsela, indecisamente, examina las circunstancias, la situación, pesa los datos, aprecia los elementos, calcula los medios y nunca pierde de vista el fin á que debe todo encaminarse, que es la felicidad *bien entendida* de la patria.

San Salvador, Septiembre 2 de 1885.

Juan Berti.

## Noticias generales.

Tiene la palabra "El Pacífico" de Madrid.

En la noche del 12 de Mayo del presente año, han quedado 21 compañías de ferro carreñas en los Estados Unidos del Norte, teniendo una capital de acuerdo de \$ 16,300,000 \$.

Cuidado, muchísimo, con las empresas ferro carreñas.

El colera se extiende rápidamente en España. Madrid aumenta su mortalidad, y en Valencia, personas que tienen posibilidades abundantes, muertes.

Otras, vergüenza, crímenes y horrores, dan el mismo. Fernando Velez, Notario Mayor, ha sido muerto, torturado y asesinado.

Parece que se están cumpliendo las predicciones de Jesucristo.

Otras, vergüenza, crímenes y horrores, dan el mismo. Fernando Velez, Notario Mayor, ha sido muerto, torturado y asesinado.

Dice el "Tagblatt" que el Gobierno Ruso impone impuestos sobre los viajeros, a cada extranjero que ronda más de 15 días en el país. (Domingo 10 de Octubre).

Según los censos del autorizado Rieso tienen justicia razón los nihilistas de conspirar siempre contra el soberano.

Pero Bismarck a aquéllos que creen que España va en decadencia copiaron lo que dice un colegio:

Las provincias de España sostienen el siguiente número de escuelas públicas: Andalucía, 120; Castilla, 120; Extremadura, 736; Aragón, 718; Valencia, 644; Coruña, 646; Lérida, 617; Orense, 620; Teruel, 605; Zaragoza, 577; Zamora, 570; Toledo, 562; Murcia, 542; Cáceres, 445; Madrid, 622; Cuenca, 494; Granada, 434; Pontevedra, 492; Cádiz, 490.





